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форум «транспорт россии»

— управление —

— Правительство утвердило 
транспортные проекты, которые 
могут претендовать на средства 
Фонда национального благосо-
стояния (ФНБ). Однако на строи-
тельство высокоскоростной ма-
гистрали придется искать иные 
источники инвестиций. У Минт-
ранса есть понимание, какие инс-
трументы сейчас актуальны для 
привлечения средств в отрасль?
— В данном случае все зависело от 
стадии, на которой находится тот 
или иной проект. Проектная доку-
ментация по Центральной кольце-
вой автодороге (ЦКАД) уже была го-
това, и правительство РФ соответс-
твующим распоряжением выделило 
необходимые средства на его реали-
зацию из ФНБ. В частности, по перво-
му участку ЦКАД уже объявлен кон-
курс на строительство и эксплуата-
цию. В то же время проект высокос-
коростной магистрали Москва—Ка-
зань пока еще не готов на 100%, и по 
этой причине решение, как в случае 
с ЦКАД, принято не было.

Что касается привлечения средств 
частных инвесторов, Минтранс рас-
полагает достаточным количеством 
необходимых механизмов. В первую 
очередь у Минтранса, как федераль-
ного органа исполнительной власти, 
есть контрактные формы привлече-
ния инвестиций — все, что связано 
с различными типами контрактов. 
Есть возможность заключение кон-

цессионных соглашений в соответс-
твии с законом №115 «О концессион-
ных соглашениях». В сфере автомо-
бильных дорог у нас есть госкомпа-
ния «Автодор», которая помимо кон-
цессий имеет право заключать долго-
срочные инвестиционные соглаше-
ния с бизнес-структурами в соответс-
твии с принятым порядком закупоч-
ной деятельности и законом о гос-
компаниях и госкорпорациях. Кро-
ме этого возможно создание совмес-
тных компаний с частными инвесто-
рами, которые будут туда вносить де-
ньги либо при создании компании, 
либо в качестве займов и привлечен-
ного финансирования. По такой схе-
ме, кстати, реализуется проект «Та-
мань»: создана компания (учредите-
ли — «Росморпорт» и администра-
ция Краснодарского края), и она пла-
нирует привлекать частные инвести-
ции. Плюс ко всему есть инструмент 
выпуска инвестиционных облигаци-
онных займов, им активно пользуют-
ся ОАО РЖД и ГК «Автодор»: они вы-
пускают облигации, которые выку-
пает либо государство за счет ФНБ, 
либо заинтересованные частные ин-
весторы. В то же время госкомпании 
могут привлечь средства за счет про-
дажи части акций и, наконец, за счет 
лизинговых сделок — этот механизм 
активно используется как Государс-
твенной транспортно-лизинговой 
компанией, так и частными транс-
портными предприятиями.
— Какие законодательные ини-
циативы потребуются для при-

влечения внимания частных ин-
весторов к дорогим инфраструк-
турным объектам?
— В первую очередь необходимо уп-
ростить схему изъятия земельных 
участков по линейно протяженным 
объектам, к которым относятся, и ав-
то-, и железные дороги. Сейчас про-
цесс изъятия осложняется большим 
количеством собственников (как зе-
мель, так и проведенных коммуни-
каций) и требованиями, которые 
собственники коммуникаций предъ-
являют дорожникам и железнодо-
рожникам. Процесс становится дли-
тельным и малопредсказуемым как 
по срокам, так и по стоимости. В свя-
зи с этим сейчас готовятся поправки 
по сокращению сроков рассмотре-
ния и упрощению всей процедуры. В 
настоящее время поправки находят-
ся на рассмотрении в Госдуме РФ.
— Есть ли у Минтранса инициати-
вы по поддержке проектов круп-
ных логистических центров, муль-
тимодальных объектов, которые 
будут обслуживать грузопотоки 
нескольких видов транспорта?
— Такие инициативы есть. Как бли-
жайший пример могу привести про-
грамму Московского транспортно-
го узла по выносу грузовых дворов 
из столицы на территорию облас-
ти, где сейчас создается вся необхо-
димая инфраструктура. Кроме это-
го реализуются проекты Свияжско-
го мультимодального логистическо-
го центра в Татарстане и Новомосков-
ского логистического центра — здесь 
помимо автодорог и подъездных же-
лезнодорожных путей присутству-
ет возможность перехода на речной 
транспорт. Роль государства заключа-
ется в финансировании строительс-
тва транспортной инфраструктуры 
для этих центров, а бизнес, в свою 
очередь, вкладывает средства в стро-
ительство терминальных мощнос-
тей, как это происходит, к примеру, в 
том же Таманском порту, который, по 
своей сути, также является мультимо-
дальным логистическим центром.

Интервью взял  
Константин Мозговой

«У Минтранса 
есть контрактные формы 
привлечения инвестиций»
В 2014 году начнется привлечение средств 
 Фонда национального благосостояния для фи
нансирования различных проектов в транспорт
ной отрасли. Однако всем ясно, что фонд не ре
зиновый и на все начинания его попросту не хва
тит. Об альтернативных источниках инвестиций 
в транспортные проекты, а также о развитии 
крупных мультимодальных логистических цент
ров 

”
Ъ“ пообщался с помощником министра тран

спорта России Дмитрием Твардовским.
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— результат —

• Пока что в мире действу-
ют только две глобальные 

спутниковые группировки — аме-
риканская и российская. Быстры-
ми темпами в этой области продви-
гаются китайские разработчики — 
система «Компас» уже работает на 
территории КНР, но пока еще не име-
ет глобального статуса. Кроме того, 
европейцы развивают систему «Гали-
лео», но из-за довольно высокой стои-
мости проект остается далек от за-
вершения. Первоначально планиро-
валось, что в 2014 году европейская 
система будет функционировать в 
полном объеме, позднее назывались 
2017–2018 годы. Не вызывает сомне-
ния, что в итоге и китайская, и евро-
пейская системы будут функциони-
ровать в полном объеме. И произво-
дители чипов уже готовятся подде-
рживать все четыре системы.
«По нашим оценкам, к 2018–2020 

годам проект 
”
Галилео“ будет завер-

шен, и на рынке к тому времени мо-
гут появиться чипы всех четырех сис-
тем. И к этому времени России необ-
ходимо максимально усовершенс-
твовать свою систему и продвинуть 
ее на зарубежные рынки. В против-
ном случае, если наша система будет 
использоваться только внутри РФ и, 
соответственно, спрос на чипы с на-
шей системой будет недостаточен 
для массового производства, конку-
ренты смогут нас 

”
подсидеть“, и в ка-

кой-то момент из чипов могут исклю-
чить российскую систему»,— заявил 
Геннадий Голант.

По мнению аналитика «Инвест-
кафе» Кирилла Маркина, оснащение 
различных видов транспорта навига-
ционно-информационной системой 
носит сейчас несколько хаотичный 
характер. Пока что это можно свести 
к пилотным проектам.

«Своеобразное признание от на-
ших основных конкурентов мы уже 
получили,— говорит представитель 
НИС-ГЛОНАСС.— Сначала США рас-
сматривали нашу разработку со скеп-
тицизмом, однако их точку зрения 
несколько изменил эксперимент в 
Нью-Йорке в 2011 году, в момент ис-
пытаний iPhone-4S,— именно тог-
да выяснилось, что совместное ис-
пользование GPS и ГЛОНАСС дает бо-
лее высокую точность показаний. Но 
повторюсь: конкуренция имеет мес-
то и рискует обостриться после за-
вершения глобализации 

”
Компаса“ 

и 
”
Галилео“. До той поры российскую 

систему необходимо продвинуть на 
всевозможные рынки. Самыми оче-
видными вариантами выглядят стра-
ны СНГ и сосед РФ по БРИКС Индия, 
кроме того, страны Латинской Аме-
рики (Бразилия, Аргентина).

Для гибкости  
бизнес-процессов
«Нельзя не отметить, что систему все 
чаще использует в своей работе част-
ный бизнес,— говорит эксперт 

”
Ин-

весткафе“.— Причем она применя-
ется как в целях оптимизации рабо-
ты логистических служб, так и с це-
лью точечного контроля над рабо-
чими единицами. Для частного биз-
неса использование ГЛОНАСС спо-
собно обеспечить, экономию ГСМ за 
счет контроля и надзора за единица-
ми рабочей техники и оптимизацию 
транспортно-логистических пото-
ков, что ведет к росту экономической 
эффективности».

По оценке руководителя тамо-
женного оформления сети ACEX 
Group Андрея Швырева, доля авто-
транспорта в РФ, на котором установ-
лена ГЛОНАСС (как грузового, так и 
пассажирского), составляет около 
5%, однако цифры растут с каждым 
годом. Масштабы внедрения таких 
систем на железнодорожный и вод-
ный транспорт, по мнению экспер-
тов рынка, вообще находятся в рам-
ках статистической погрешности.

«Главной целью внедрения ГЛО-
НАСС является сокращение расхо-

дов, связанных с содержанием и экс-
плуатацией автопарка, и избавление 
владельца предприятия от необхо-
димости привлечения дополнитель-
ных человеческих ресурсов, состав-
ления дорожных карт, разработки 
маршрутов и их оптимизации»,— от-
метил директор по послепродажно-
му обслуживанию компании «Ауди 
Центр Восток» Алексей Кирдяшов. 
«Уменьшение затрат на бензин пос-
ле внедрения в автопарках системы 
контроля и учета расхода топлива и 
снижение расходов на сервисное об-
служивание достигает ежемесячных 
показателей в 10-50% и 30-50% соот-
ветственно. Цена на оснащение авто-
парка такой системой рассчитывает-
ся индивидуально для каждой компа-
нии и включает в себя установку дат-
чиков и трекеров, передающих и по-
лучающих сигнал со спутников. Для 
примера: установка ЭРА-ГЛОНАСС на 
личный автомобиль обойдется вла-
дельцу примерно в 4,5 тыс. руб.».

По словам руководителя отдела 
корпоративных продаж компании 
«Автолокатор» Юрия Михеева, осна-
щение одного транспортного средс-
тва системой мониторинга на осно-
ве ГЛОНАСС обходится компаниям 
в среднем от 10 тыс. до 27 тыс. руб., 
включая оборудование, програм-
мное обеспечение, установку и годо-
вое обслуживание,— стоимость за-
висит от выбранной комплектации и 
необходимого набора функций.

По мнению эксперта, внедрение 
такой системы мониторинга в сред-
нем окупается за первые два месяца, 
после чего приносит дополнитель-
ную прибыль компании и продлева-
ет срок службы техники.

Константин Мозговой

Мне сверху видно все

 
— прогноз —

Проблема развития Московского 
транспортного узла (МТУ) давно 
перестала быть исключительно 
городской темой. И «переехала» 
на федеральный уровень: в этом 
году правительство РФ поручи-
ло провести актуализацию «Про-
граммы развития транспортного 
комплекса Московского региона 
до 2020 года». Ее авторы постара-
лись связать проблемы отрасли 
с быстрым ростом мегаполиса.

Синхронизация с метро
Как сообщил генеральный директор 
АНО «Дирекция московского транс-
портного узла» Виктор Еремин, не-
смотря на то что программа работа-
ет сравнительно недавно — с 2011 
года, за это время произошли значи-
мые изменения, потребовавшие ее 
обновления.

«Среди этих изменений: увели-
чение территории Москвы, необхо-
димость актуализации генеральной 
схемы развития железнодорожного 
транспорта и корректировка прогно-
зов показателей социально-экономи-
ческого развития РФ. Тем не менее ра-
бота выполнена, в настоящее время 
проходит процедуру согласования 
с причастными органами исполни-
тельной власти. Последние измене-
ния связаны с принятием бюджета 
РФ на трехлетний период»,— подчер-
кнул Виктор Еремин.

По его словам, «документ уже мож-
но назвать полноценной новой про-
граммой по сравнению с редакцией 
2011 года. Сделан резкий крен в сто-
рону приоритета развития пассажир-
ского городского транспорта. Цель — 
превращение пригородного желез-
нодорожного сообщения в гармонич-
ный элемент пассажирского транс-
порта с соответствующими интерва-
лами движения и соответствующим 
уровнем комфорта для пассажиров».

Развитие железнодорожного 
транспорта в рамках МТУ до 2020 го-
да обойдется в 236 млрд руб. В част-
ности, в рамках железнодорожной 
составляющей предстоит привести 
к общему знаменателю Московскую 
кольцевую железную дорогу (МКЖД) 
со столичным метрополитеном.

«Чтобы решить задачу, действу-
ют вспомогательные программы: по 
развитию транспортно-пересадоч-
ных узлов с одного вида транспорта 
на другой, а также по развитию сис-
темы парковок личного транспор-
та,— рассказал глава АНО.— Пред-
стоит изменение логистики грузо-
вого движения для грузов, обслу-
живающих Москву. Основные объ-
емы грузов приходились как раз на 
МКЖД. Теперь же, когда кольцо пред-
полагается сделать полностью пасса-
жирским, грузы будут выведены за 
пределы кольца. Кроме того, отно-
сительно самостоятельной является 
программа развития Московского 
авиационного узла (МАУ). Впервые за 
годы современной России МАУ рас-
смотрен в программном докумен-
те не просто как инфраструктура аэ-
ропортов и аэродромов, а как все ос-
новные составляющие: воздух (все-
возможные ограничения и пропус-
кная способность), аэродромная ин-
фраструктура, терминальные комп-
лексы, кроме того, отчасти затраги-
ваются вопросы, связанные с транс-
портной безопасностью».

Консервативный сценарий про-
граммы развития МТУ (а именно этот 
вариант построен под обеспечен-
ность реальными деньгами) обойдет-
ся в сумму порядка 3,5 трлн руб. В том 
числе порядка 730 млрд руб. будет 
выделено из госбюджета, примерно 
2 трлн руб.— из бюджета субъектов 
РФ (Москва и область) плюс еще око-
ло 700 млрд руб. придется на различ-
ные внебюджетные источники.

«Надо сказать пару слов о некото-
рых приоритетных компонентах сце-

нария. В первую очередь будет сделан 
рывок, связанный с ликвидацией пе-
ресечений автомобильных и желез-
ных дорог на одном уровне. Злобод-
невная тема, я бы сказал, социально 
обостренная, поэтому мы ее выдели-
ли в отдельную подпрограмму. В Мос-
ковской области в первоочередном 
порядке будут решаться вопросы по 
17 железнодорожным переездам»,— 
сообщил Виктор Еремин.

В 2014 году мероприятия по 
МКЖД фактически будут выполне-
ны на 80%, а запуск поездов по коль-
цу планируется в 2015 году. Закупкой 
поездов будет заниматься совместное 
предприятие ОАО РЖД и столичной 
мэрии ОАО МКЖД.

«Многие потенциальные постав-
щики уже проявили интерес к этому 
проекту, так что тендер обещает быть 
оживленным»,— уверены в АНО.

Бизнес в помощь
Генеральный директор ОАО «Инсти-
тут экономики и развития транспор-
та» Федор Пехтерев обозначил ряд 
сложностей в организации работы 
Московского железнодорожного уз-
ла: «В будущем Малое железнодорож-
ное кольцо призвано стать полноцен-
ным дублером кольцевой линии Мос-
ковского метрополитена и сущест-
венно разгрузить другие виды транс-
порта. Однако на этом фронте работ 
мы сталкиваемся с типичной москов-
ской проблемой — земельной. Зачас-
тую земельные участки, на которых 
предполагалось возвести необходи-
мую инфраструктуру, оказываются 
занятыми, подчас — незаконно, в том 
числе автомобильными гаражами».

«Но могу отметить, что на сегод-
няшний день совместными усилия-
ми удалось отвести транзитные пото-
ки от столицы, что существенно поз-
волило снизить нагрузку на сортиро-
вочные станции»,— подчеркнул гос-
подин Пехтерев.

«Вряд ли можно говорить о каких-
то существенных недочетах проекта. 
Учитывая, что он перед утверждени-
ем проходил через множество самых 
разных экспертиз, получал массу со-
гласований, неоднократно обсуждал-
ся профессиональными сообщества-
ми, вряд ли в нем могли остаться ка-
кие-то недочеты»,— уверен ведущий 
эксперт УК 

”
Финам Менеджмент“ 

Дмитрий Баранов.— Скорее пробле-
ма здесь может быть в другом. Есть 
риск того, что абсолютно все пункты 
этого плана выполнить не удастся, а 
некоторые выполнены будут, но поз-
днее намеченного срока. Объясняет-
ся все это несколькими причинами. 
Во-первых, город — это живой орга-
низм, он постоянно развивается, ме-
няется достаточно быстро, и транс-
портные планы могут вступать в про-
тиворечие с этими изменениями. Во-
вторых, не исключено, что уже про-
водимые изменения в транспортной 
отрасли могут дать не те результаты, 
на которые рассчитывают авторы 
проекта и городские власти, и после-
дующие этапы могут быть либо отме-
нены вовсе, либо существенно сокра-
щены. В-третьих, не стоит забывать, 
что любые изменения требуют денег 
и не исключено, что из-за состояния 
экономики и того, как будет склады-
ваться городской бюджет, отдельные 
пункты программы развития МТУ 
могут быть пересмотрены».

По мнению аналитика «Финам», 
коль скоро данный проект считает-
ся важным и нужным для города, все, 
в том числе бизнес и жители города, 
а не только власти, должны принять 
посильное участие в его реализации. 
Бизнес может поучаствовать различ-
ными ресурсами, а горожане могут 
высказывать свое мнение по различ-
ным аспектам работы транспорта в 
городе, главное, чтобы власти отнес-
лись к ним с должным вниманием.

Два кольца
Эксперт-аналитик отдела исследо-
ваний железнодорожных пасса-

жирских перевозок ИПЕМ Лев Ру-
завин полагает, что в случае грамот-
ной реализации программы разви-
тия МТУ до 2020 года в столице бу-
дут созданы все благоприятные ус-
ловия, обеспечивающие высокую 
транспортную подвижность насе-
ления и активизацию социально-
экономического развития столич-
ного региона.

«Полная реализация всех мероп-
риятий позволит улучшить ситуа-
цию с ускорением движения при-
городных электричек. Но при этом 
необходимо вести реализацию гар-
монично, чтобы железнодорожный 
блок развивался одновременно с 
московским городским транспор-
том, со строительством транспорт-
но-пересадочных узлов и возведе-
нием путепроводов в местах пересе-
чения железнодорожных путей и ав-
томобильных дорог федерального и 
регионального значения»,— считает 
господин Рузавин.

Вице-президент ООО «Покров-
ка Финанс» Алексей Вязовский на-
звал главными выгодами от реали-
зации МТУ увеличение провозной и 
пропускной способности транспор-
тных магистралей (как в отноше-
нии грузов, так и пассажиров) и ре-
ализацию планов московского пра-
вительства по увеличению доли об-
щественного транспорта в общей 
структуре перевозок.

«Не стоит забывать и о мульти-
пликативном эффекте для эконо-
мики. Например, развитие МТУ даст 
рост занятости в соответствующих 
отраслях, а также рост налоговой ба-
зы»,— отметил господин Вязовский. 
«На наш взгляд, особое внимание 
стоит уделить развитию Московской 
кольцевой железной дороги и созда-
нию транспортно-пересадочных уз-
лов в районах пересечения МКЖД со 
столичным метро. А ситуацию с ав-
томобильными пробками должно 
улучшить скорейшее строительство 
и запуск ЦКАД».

По мнению Алексея Вязовского, 
сейчас надо отнестись к поднятой 
теме созидательно — поменьше вре-
мени тратить на поиск недочетов 
программы по развитию МТУ и по-
больше внимания уделять изучению 
дальнейших перспектив.

«За прошлый год введено 2,5 млн 
кв. м жилья в Москве и 6,9 млн кв. м 
в Подмосковье, что дает, по нашим 
оценкам, дополнительно 250 тыс. 
пассажиров общественного транс-
порта. По данным ОАО 

”
Централь-

ная пригородная пассажирская ком-
пания“, за 2012 год пассажиропо-
ток вырос на 12%, при этом вагон-
но-километровая работа практичес-
ки не изменилась. Как отмечал гу-
бернатор Московской области Воро-
бьев, портфель одобренных проек-
тов строительства жилья составляет 
17 млн кв. м, то есть в скором време-
ни мы получим еще 1 млн жителей 
Подмосковья»,— уверен эксперт.

Он также напомнил, что в гра-
ницах Старой Москвы в 2012 го-
ду Градостроительно-земельная ко-
миссия утвердила строительство 
30 млн кв. м недвижимости. Таким 
образом, несмотря на прикладыва-
емые усилия и рекордные бюджет-
ные траты на развитие МТУ, темпы 
решения транспортной проблемы 
Москвы и Московской области оста-
ются ниже темпов создания новых 
пассажиропотоков. А это, в свою оче-
редь, означает, что уже сейчас при 
проектировании тех же пассажирс-
ких платформ стоит закладываться 
на дополнительные вагоны поездов, 
планировать развязки и эстакады с 
учетом будущих новых главных хо-
дов на железнодорожных магистра-
лях, которые понадобятся уже через 
пять-шесть лет.

Константин Мозговой
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Развитие города может легко  
опередить самые богатые  
и «радужные» программы властей
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Покупатели чипов уже через три  
месяца почувствовали экономию  
от возможности контролировать  
нерадивых водителей 
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